



Elecciones que sacudieron al país

El Movimiento Regeneración Nacional le arrebató al PRI su bastión, el Estado de México, en unos comicios rodeados de polémica, pero también de innovación.

El uso de tecnología con urnas electrónicas, por primera vez, facilitó el proceso. Además, se probó un plan piloto para el sufragio de reos.

Sin embargo, en otras entidades hubo rupturas, denuncias de corrupción y definiciones mediante la medida de paridad de género.

— De la Redacción



1

Fotos: Elizabeth Velázquez, Reuters, Cuartoscuro y Especial

Morena arrasa en el Edomex

El 4 de junio, la morenista Delfina Gómez puso fin a 94 años de hegemonía del PRI en el Estado de México. Representando a la coalición Juntos Haremos Historia, conformada por Morena, PT y el Partido Verde, la educadora obtuvo 3.2 millones de votos, lo que representa 52.6% de la votación total, mientras que Alejandra del Moral, de la alianza Va por México, integrada por PRI, PAN y PRD, se quedó con 2.7 millones de sufragios, es decir, 44.3 por ciento. Además de la victoria en sufragios, Gómez triunfó en 38 de los 45 distritos electorales, entre ellos: Atlacomulco, la cuna del Revolucionario Institucional.



2

Mejía rompe con Morena

En el último día de registro de precandidatos para los comicios en Coahuila, Ricardo Mejía, quien se desempeñaba como subsecretario de Seguridad, presentó su renuncia a Morena y su adhesión al Partido del Trabajo. En diciembre, el coahuilense perdió la encuesta de ese partido para elegir al abanderado morenista. El presidente López Obrador expresó su respaldo a Armando Guadiana. La definición del aspirante fracturó la alianza entre Morena y el PT.



3

Denuncian compra de votos

Todavía como candidato, Ricardo Mejía denunció que el entonces gobierno del priista Miguel Riquelme habilitó una página para coaccionar el voto. "El instituto electoral no hace nada, ya están las denuncias", publicó en la ahora red social X. Además, su equipo de campaña subió un video con testimonios al respecto y la entrevista a una mujer que afirmó que el PRI le ofrecía 200 pesos por voto.

Usan urnas electrónicas

Para la elección por la gubernatura del Estado de México fueron implementadas por primera vez urnas electrónicas. Se instalaron tres casillas en el parque Naucalli y una más en el fraccionamiento Boulevares, en el municipio de Naucalpan.



4



5

Sufragio de prisioneros

En el Edomex se probó del 15 al 19 de mayo el programa para el voto de reos sin sentencia. De acuerdo con el INE, para las elecciones de 2024 instalarán casillas en todos los reclusorios del país y votarán más de 6 mil presos.

Falta de recursos

Analistas y exconsejeros del INE advirtieron que la insuficiencia presupuestaria pone en riesgo la realización de los próximos comicios en Campeche, Colima, Guerrero, Oaxaca, San Luis Potosí y Zacatecas.



6



7

Paridad de género

El criterio de paridad de género fue usado por Morena el 11 de noviembre para seleccionar a sus precandidatos a gobernar nueve entidades, entre ellos, Clara Brugada, por la CDMX, y Rocío Nahle, por Veracruz.